

## CORRIENTE HUELGUISTA

El movimiento huelguista que desde hace poco tiempo viene acentuándose en las más importantes poblaciones de España, ha llegado a adquirir en estos últimos días un carácter de marcada tendencia al antagonismo entre patronos y obreros, entre el capital y el trabajo.

Por el camino que siguen las cosas, es posible una larga serie de conflictos graves, que solo pueda evitar la moderación de todos.

Ni los patronos deben negar lo que en buena lógica y estricta justicia puedan conceder, ni los obreros y empleados deben traspasar los límites que la lógica, la justicia y las realidades de la vida marcan al humano deseo de bienestar.

El capital ha aumentado mucho sus productos en varias empresas, y en otras el auxilio del arancel ha llegado a hacer grandes fortunas.

El obrero ve estos ejemplos; se siente, además, hostigado en las grandes ciudades por el encarecimiento de la vida, y pide mayor participación en los productos.

Aspira, por éstos ó los otros caminos, a ser un copartícipe, un consocio en las grandes industrias.

Antes el obrero no seguía con atención las leyes económicas, ni conocía la fuerza de la coalición.

Hoy sigue con entera la vida de las industrias; se entera de las ganancias mayores ó menores del capital, y cuando lo crea conveniente, pide su participación, bien en la disminución de las horas de trabajo, bien en el aumento de salarios.

Pero su principal fuerza está en la asociación y en la disciplina.

Cada día las consignas de huelga se cumplen con más devoción, y cada vez el espíritu de unión es más fuerte.

De ahí las victorias que correlativamente van ganando las clases obreras.

El peligro está, no en que usea de su derecho, sino en que abusen de su fuerza, porque si en el capital llegara un día á establecerse el pánico, el daño sería general y afectaría á todos los agentes de la producción.

## CONGRESO HISPANO-AMERICANO

En uno de los días próximos constituirá el presidente del Consejo de ministros la Junta Suprema de Patronato, á que se refiere el art. 2.º del real decreto de 16 del corriente, por el cual se convoca al Congreso social y económico hispano-americano.

Se están haciendo, con gran actividad, los trabajos preparatorios para la convocatoria oficial á los gobiernos de América y á gran número de sociedades científicas, artísticas y literarias, Centros patrióticos, sindicatos, prensa, Bancos, empresas, comerciantes, industriales y personas de distinción que puedan contribuir al éxito de tan importante Asamblea.

Hay ya noticias de que bastantes americanos de los que concurren á la Exposición Universal de París vendrán á Madrid en el otoño con motivo del Congreso.

Entre las adhesiones que acaban de recibirse figura la del cónsul general de Colombia en Bruselas, y director de *El Correo Latino-Americano*, Sr. Gonzalez Torres; la del ilustrado sacerdote D. Segundo Alvarez Artata, representante oficial extraordinario del gobierno del Ecuador para varios asuntos en España; la del Sr. Marcourat, la de Mr. John Samson, de Londres, director del *South American Journal*, y la de D. J. M. Buys, reputado escritor de Buenos Aires.

## EL SEÑOR URZAIZ en Barcelona

Ayer regresó de Barcelona nuestro muy estimado amigo el diputado liberal D. Angel Urzaiz.

De su estancia en la capital del Principado da cuenta el ilustrado periódico barcelonés *La Vanguardia* recibido hoy en Madrid:

«A despedir en la estación al Sr. Urzaiz—dice—estuvieron, entre otras personas, el gobernador civil, Sr. Sanz Escartín; delegado de Hacienda, Sr. Altolaguirre, y administrador de Hacienda pública, Sr. Bonafé. Eran Comas y Masferrer, Collazo y Gil, Maristany, Vivó, Forgas, Fabre, Mercader, Sitja, Costa y Sanchez Ortiz.

«Tenemos motivos para saber que el Sr. Urzaiz, uno de las hombres que en España toman la política en serio, en su alta y noble acepción, se va de Barcelona extraordinariamente satisfecho. Extremadas han sido la cortesía y deferencia con que aquí se lo ha recibido y tratado, y á ellas queda el Sr. Urzaiz profundamente agradecido. Pero su satisfacción arranca también de las impresiones que ha recibido y de los juicios que ha formado visitando las diversas manifestaciones de la industria nacional de Barcelona. Esas impresiones y juicios (en cuanto ha podido formar juicio dada la escasez de tiempo), son sinceramente favorables á nuestras industrias.

«Recorriendo la espaciosa bodega del señor Maristany, los talleres de la Maquinista Terrestre y Marítima, de la Material para Ferro-carriles, de algunas fábricas de Sabadell y Tarrasa, de la España Industrial, de la colonia Güell, de la fábrica de los Sres. Serri, de la de Malvashy, de la de Rocamora, de la de Godó, de la de porcelana de Florensa, de la fundición artística de Mañriera, las distintas fabricaciones—harinas, alcoholes, hielo—de la casa Folch y Albiñana, la molinería y panificación sistema Schweitzer y la finca del Sr. Martí Codolar, ha podido el Sr. Urzaiz apreciar, y ha apreciado con su reconocida competencia, el esfuerzo del trabajo y la riqueza nacional que todo eso representa, quedándose bien percatado de que todo eso no representa más que una pequeña parte del trabajo y de la riqueza de Cataluña.

«Los gobernantes, ó los que lo pueden ser en el día de mañana, están obligados á esos viajes y al conocimiento de lo que representan las riquezas que ven, porque así se puede dejar á un lado la costumbre española de legislar por abstracciones y se puede defender bien, como es obligación de los gobernantes, las riquezas de la nación. En este sentido, consideramos útil el viaje del Sr. Urzaiz, llamado como está por sus talentos, por su rectitud y por sus méritos á ocupar en tiempos quizás no lejanos el ministerio de Hacienda.

«En sus excursiones por las fábricas, han acompañado al Sr. Urzaiz, dándole testimonio de respeto y simpatía, personas distinguidas de esta capital de las más diversas ideas políticas: entre otros, los señores Güell, Collazo (D. José y D. Enrique), Sallares, Maristany, Sarrutegui, Girona, Serri, Sotolongo, Godó (D. Ramon), Florensa, Rocamora, De la Riba (D. Victoriano y don Enrique), Rahola, Vivó, Sanchez Ortiz y otros.

«Algunas horas muertas para la industria y algunos días de fiesta los ha destinado el Sr. Urzaiz á recorrer los edificios artísticos de esta capital y los lugares más pintorescos de los alrededores, quedando encantado de la belleza de los unos y de la riqueza y buen gusto con que en los otros se ha sabido aprovechar los accidentes del terreno.»

*La Vanguardia* termina afirmando que el testimonio del Sr. Urzaiz en el mundo político será de gran utilidad para los intereses de Cataluña.

## CRÓNICA PARISIENSE

Los huevos de Páscoa.—El portebonheur de moda.—Banquetes y fiestas.—Novedad en los menús.—Una soberana en la Exposición.

Paris 20 de Abril.

Mi querido director: La tradicional costumbre de los huevos de Páscoa se ha seguido aquí este año con más esplendor aún si cabe, toda vez que el capricho de la moda ha decretado que el huevo sea el portebonheur de actualidad. Los joyeros han hecho dijes y alfileres de corbata lindísimos, y en uno de los más ricos establecimientos de la Rue de la Paix ha podido admirarse un puño de sombrilla que figuraba un huevo, formado por dos enormes medias perlas, unidas por un cintillo de rubís.

Las damas, cuyo talento les ha permitido este lujo, han ofrecido á sus amigos huevos de Páscoa, primeramente pintados por ellas mismas. Es este un obsequio muy delicado, llamado á figurar en aristocráticas vitrinas, pues sabido es que en este país son muchas las señoras y señoritas de la alta sociedad que cultivan con fortuna el arte de la pintura.

Otra de las labores de moda es hacer enoje, y rara es la dama que no se halla actualmente ocupada con su almohadilla y sus polillos.

Esta costumbre de pintar los huevos de Páscoa data ya de muy antiguo. En Francia, durante los siglos XVII y XVIII, era de rigor que en el citado día se presentase al monarca una preciosa cesta llena de huevos pintados, con los cuales su majestad observaba á las personas de su familia y á aquellas á quienes quería dispensar un honor particular.

Los famosos artistas Lancret y Watteau fueron designados más de un año para pintar los huevos de Páscoa que debían presentarse al rey, y en la Biblioteca de Versailles pueden admirarse aún dos preciosas ejemplares que pertenecieron un día á la princesa Victoria, hija de Luis XV.

La manufactura de Savres fabrica hoy lindísimos huevos, verdaderos objetos de arte, que se cotizan como tales; y en cuanto á golosinas, los huevos de chocolate han sido este año los preferidos.

Otra de las modas de actualidad que conviene señalar, es la de llevar un fotógrafo de fama siempre que se dé alguna soirée. Las damas se han mostrado agradablemente sorprendidas con esta innovación, y se retratan alegremente en pequeños grupos, llevándose de la fiesta á que han asistido un grato recuerdo.

Esta moda, sin embargo, es bastante costosa, pues los fotógrafos de fama dejan sentir bien su condescendencia al prestar á los mil caprichos de las bellidas que se dignan poner delante de su máquina.

Y ya que hablo de fiestas diré que son innumerables las que se preparan esta primavera en los salones parisienenses, ya que la buena sociedad francesa se propone obsequiar á los distinguidos huéspedes de la Exposición, haciéndoles ver al mismo tiempo cómo se recibe en esta capital.

Los delegados y comisarios extranjeros han dado la señal de los banquetes, verificándose estos á diario y revisando caracteres de gran esplendor. También el presidente de la República y el ministro de las Colonias han dado estos días banquetes en sus respectivas residencias.

Se ha observado una gran novedad en las tarjetas de los menús. Estas se hacen ahora exclusivamente de marfil, plata ó oro grabados, con las armas del anfitrión formadas por piedras preciosas. Esta moda es tanto más costosa, cuanto que el menú va grabado y las placas de metal han de

ser muy gruesas para que se pueda borrar y volver á escribir. Sin embargo, los menús de oro ó plata no son invención de este siglo, pues en tiempos de Luis XIV existían ya, uno de cuyos ejemplares—en el cual se ven las armas de Francia rodeadas de una guirnalda de laurel y espigas de trigo, hecha de topacios y esmeraldas—figura en el Museo de Versalles. En años posteriores vieron estos lujosos menús en las célebres cenas del regente, Felipe de Orleans.

La primera soberana que ha visitado la Exposición Universal, al bien guardando el incognito, ha sido la reina de Sajonia, que se halla aquí de paso para Bruselas y que se hospeda en el hotel de los duques de Vendôme, aliados á su familia. La reina visitó las principales instalaciones, deteniéndose especialmente en el pabellón de Alemania.

De Vd. afectísimo amigo,—

## RUMORES de concentración

De *El Liberal*: «Atribuyen anoche importancia algunos á una supuesta reunión política de los señores duques de Tetuan, Romero Robledo y Sanchez de Toca.

«Estos señores fueron invitados, como lo han sido otras veces, á la mesa de la duquesa de Cánovas.»

De *La Correspondencia*: «Háblase mucho desde ayer de una coalición política realizada, ó próxima á realizarse, entre elementos conservadores más ó menos distanciados del Gobierno. La noticia es muy vaga todavía.»

## HISTORIA DE LA CRISIS

El Sr. Silveira y el duque de Tetuan.

Leemos en *La Epoca*:

«Atribuyen algunos periódicos á personas importantes la opinión de que hubiera sido muy conveniente que al resolverse la pasada crisis se hubieran unido al partido gobernante los amigos del señor duque de Tetuan. Mas como es público que el Sr. Silveira ofreció una cartera al respetable ex-ministro de Estado, el cual rehusó aceptarla por las razones que hemos expuesto, no puede caberle al Gobierno responsabilidad alguna en que no se haya logrado esta vez la aspiración general de los conservadores de que se robustezca el partido con todos los elementos que profesan las mismas ideas y tienen análoga procedencia.»

## UN REY, ADMINISTRADOR DE TEATRO

Se ha fundado en Atenas, por iniciativa y á expensas del rey Jorge, un Teatro Nacional, con arreglo al modelo del teatro Francés.

El soberano, que tiene gran interés en el funcionamiento regular de la escena nacional helénica, encargó á Angeleus Vlacher, ex-ministro de Instrucción pública y administrador de dicho teatro, la redacción de un reglamento.

El Sr. Vlacher, que es autor dramático distinguido, ha trabajado semanas y meses, y hace pocos días presentó al rey un voluminoso manuscrito, que contenía más de 240 artículos.

El rey lo leyó y lo devolvió á su autor diciéndole que el reglamento era inaplicable, y sobre todo no respondía al objeto que él se proponía con la fundación del Teatro Nacional.

Jorge I añadió que él mismo redactaría los estatutos.

En efecto; S. M. se ha puesto á trabajar, y según los periódicos de Atenas—dentro de algunas semanas estará concluido el reglamento.

La inauguración del Teatro será un gran acontecimiento artístico para Grecia.

## Militares y paisanos

Al dar cuenta los periódicos de San Sebastian del incidente ocurrido el miércoles último entre un oficial del regimiento de Sicilia y un paisano que presenciaba el paso de las tropas, la oficialidad del expresado regimiento designó una representación que visitara las redacciones de *La Voz de Guipúzcoa*, *El Correo* y *La Constantia*, para pedir la rectificación de algunos conceptos emitidos al narrar la cuestión.

He aquí el suelto rectificativo:

«Como declinamos en nuestro número de antayer y ayer, nuestra información de lo ocurrido el miércoles en esta ciudad tuvo por origen el rumor público. Hoy, en prueba de imparcialidad y á ruego de los oficiales de la guarnición, hacemos constar que éstos observaron una actitud demasiado correcta ante las frases soeces y de pésimo gusto proferidas por los individuos que de cerca seguran á la oficialidad.»

A consecuencia de este suelto, los señores Castell y Barrio, director y redactor, respectivamente, de *La Voz*, y el Sr. Terrán, redactor de *El Correo*, presentaron sus dimisiones, que no les fueron admitidas, con lo cual ha terminado el asunto.

## EL TRANSVAAL É INGLATERRA

En Wepener

Londres 22.—Con fecha de ayer 21 dicen desde Maseru que continúan cercadas las tropas inglesas concentradas en Wepener, y que se oya nutrido cañoneo en dirección de Dewatdorp.

Muchos de los boers que cercaban á Wepener se han trasladado á ese punto. Se cree inminente un violento combate. El general boer Dewat continúa atacando á las tropas de Brabant, al que ha hecho

once prisioneros, entre ellos un comandante de artillería.

De Wepener se han alejado dos comandos importantes, dirigiéndose uno hacia Dewatdorp y el otro hacia Rouxville.

Parecen contar con la intervención extranjera y desean vivamente capturar la división colonial que el general Brabant tiene en Rouxville.

Las fuerzas boers que hostilizan á Wepener se calculan en 8.000 hombres con 15 cañones.

Los boers forman en torno de aquella plaza tres divisiones, de las cuales dos ocupan puntos á propósito para rechazar á las columnas de socorro que se aproximan, y la tercera se halla distribuida en diferentes posiciones alrededor de los sitiados.

Parecen decididos á rendir por medio del hambre al coronel Dalgetty, antes de que sea socorrido.

Los basutos se muestran tranquilos y continúan vigilando la frontera bajo el mando de un funcionario inglés.

## En las inmediaciones de Bloemfontein.

Londres 22.—Un despacho fechado el 20 en Bloemfontein anuncia que los boers continúan hostilizando las posiciones de los ingleses, situados al Norte de Glen, á unas 15 millas de la capital de Orange.

Los encuentros se reducen hasta ahora á escaramuzas de las avanzadas.

La caballería inglesa está constantemente alerta para tomar parte en la lucha si fuese necesario.

## Consecuencias de una entrevista

Paris 22.—El corresponsal del *New York Herald* en Berlín telegrafía que en la capital de Alemania se considera que después de la entrevista de Guillermo II y el príncipe de Gales en Altona, la visita de la misión boer á Berlín es inútil.

Probablemente no tendrá ya lugar.

## El ingeniero M. Leon

Paris 22.—Mañana llegará á Marsella el ingeniero M. Leon, que viene herido del Transvaal, donde ha estado dirigiendo el manejo de los grandes cañones del Creuzot.

## Las minas de oro

Londres 22.—Las noticias de origen boer insisten en afirmar que el gobierno de Pretoria está firmemente resuelto á volver las minas de Johannesburg, cuyo acuerdo obligaría á las potencias á intervenir para proteger los intereses de los propietarios extranjeros.

Comunican, al efecto, que los ingenieros han preparado una red de barrenos de diámetro que comunica por medio de hilos con Brakman, desde cuyo punto y valiéndose de la electricidad, serán voladas simultáneamente todas las minas de oro antes de que puedan ser ocupadas por el ejército invasor.

## Artillería boer en Kronstad

Londres 22.—Los federales tienen en Kronstad 69 cañones del Creuzot, siete de ellos en posición.

## Pérdidas inglesas.—1300 prisioneros, 18 cañones, 300 vagones

Londres 22.—Dicen de Kimberley que los partes oficiales boers, distribuidos el día 10 en Cambell, dicen que durante las últimas batallas los boers hicieron 1.300 prisioneros y se apoderaron de 18 cañones y 300 vagones.

## Universidad católica independiente

Se ha presentado en el ministerio de Fomento una instancia, en solicitud de aprobación de la escritura de fundación en esta corte de una Universidad católica independiente, sin sujeción á ningún centro literario y con rentas propias, otorgada por los señores condes del Val.

Firman dicha instancia el Obispo de Salamanca, como presidente de la Junta de Patronato, y los señores marqueses de Urquijo, marqueses de Aidama, D. Julian del Val y Rios y D. Ramon Fernandez Hontoria, como patronos.

## EL MEETING DE RIOSECO

En marcha

Valladolid 22.—A primera hora de la tarde salieron en tren especial para Rioseco numerosas representaciones de los organismos adheridos á la Unión Nacional.

El tren era esperado en Rioseco por más de mil personas, que á la llegada de los expedicionarios dieron entusiastas vivas.

Desde la estación dirigiéronse todos en manifestación al Ayuntamiento y después al teatro, que bien pronto se vió completamente invadido.

## El «meeting»

Empezó el meeting á las tres y media, ocupando la presidencia el de la Cámara de Comercio de Valladolid.

Abierta la sesión, leyó el secretario telegramas y cartas de adhesión, que son recibidos con aplausos.

El presidente abre la sesión, y el secretario de la comisión organizadora, D. Victoriano Hoyos, da lectura al siguiente telegrama de Paríseo:

«Con un cariñoso saludo á las fuerzas vivas castellanas reunidas en Asamblea, envíoles testimonio de admiración por la lealtad y entusiasmo con que sirven á la causa nacional.

Estamos olvidados. El recaudador de tributos es el único que, á nombre del Gobierno, contesta á las justas y apremiantes demandas del país. ¿Cuándo terminará este divorcio? Cumplamos todos nuestros deberes para hacer valer nuestros derechos.

Viva Castilla! Viva Rioseco!

Aironadores aplausos acogen el telegrama del Sr. Paríseo.

Son leídos á continuación varios de Medicina del Campo, Sabadell y otros puntos. También se lee una carta del Sr. Costa.

## Los discursos

El Sr. García Gil, que hasta ahora ha

sido significado gamacista, habla como soldado de filas de la Unión Nacional.

Refiere que habiendo pertenecido á partidos políticos, los abandona para unirse á estas fuerzas.

D. Andrés Valentin, labrador, juzga pernicioso la asociación con los políticos, que con maquiélicas formas tratan de seducir á los hombres de buena fé que militan en la Unión, para anularlos y seguir cuando.

Truena contra el caciquismo, plaga de los pueblos.

D. Enrique Gavilan, concejal de Valladolid, dice que nada podrian los políticos sin los labradores.

D. Celestino Rico, individuo del Directorio y labrador, habla principalmente contra el impuesto de consumos.

Censura el exceso del ejército y de las pensiones, así militares como civiles. Cree que hay exceso de Obispos y de canónigos y que merece mayor proteccion el clero parroquial.

Refiriéndose á Maura, dice que la primera Bastilla que hay que tomar es la suya, donde se encastillan los políticos del día.

El Sr. Gutierrez, presidente de la Junta, pide que se abandone la política famacista, saliendo de la apatía en que vive el pueblo.

## D. Santiago Alba

Recibe grandes aplausos cuando se levanta á hablar.

No venimos contra nadie—dice—sino con el país, pues participamos del anhelo general por una política más útil.

No tenemos derecho á que se nos cree sino por las obras. Pero mientras reclamamos el apoyo del país, los labradores sienten más que nadie la necesidad de una política nueva.

Combate el orador el falso concepto de la riqueza, echado á volar por los ministros.

No todo se reduce á las cotizaciones de la Bolsa—añade—y á los estados de recaudación.

Resulta que el año noventa y nueve hemos necesitado importar trigo á Valladolid por valor de 92 millones de pesetas, y harina por valor de cerca de ocho millones, y se da el caso de que, mientras las antiguas fábricas castellanas se cierran, Francia, que en 1897 no nos exportó más que 13.000 pesetas de harina, nos ha enviado seis millones largos en 1899.

El Estado se niega á condonar las contribuciones á los terrenos invadidos por las tropas boeras.

La Diputación está ocupada en las combinaciones del personal, recibiendo indicaciones hasta para nombrar peones camineros. No tiene quien le enseñe el cumplimiento del deber de defender los grandes intereses de la producción.

Pide enseñanza agrícola práctica; hay que arar honrada—continúa—y estimular á las asociaciones agrícolas á los riesgos.

De la cuneta del Duero solamente se riegan 100.000 hectáreas en un espacio de setenta y nueve mil kilómetros.

Señala la necesidad de facilitar el crédito, invocando la ley Méline, respecto del Banco de Francia. El de España se contenta con explotar el Tesoro.

Pide la baratura en los transportes, y compare nuestra harinera con la extranjera. Inglaterra ha bajado el 72 por 100 en los fletes desde 1880.

Añade que los gobiernos presentes no pueden hacer reformas. Todo se les vuelve Mensajes, discursos y engaños.

Silveira prometió miles de cosas en Junio de modo más terminante que hoy. ¿Cómo hemos de creerle cuando hace crisis minutas que solo á la familia interesan, y que únicamente responden á debilidades femeninas ó á benevolencias lastimosas? ¿Que merecen quienes hacen la ley del año natural para burlarla en seguida?

Nosotros no tratamos de ser Masaniellos, pero tampoco de heredar los ejemplos del capitán Arana.

¿Se quiere saber en Sevilla lo que piensa Valladolid? Pues querremos una política, no para predicar, sino para impedir que en provincias como Valladolid haya dos mil cuentas municipales sin aprobar y otros tantos caciques sin residencia.

Nosotros no hacemos eso y apoyaremos sinceramente á los que no lo hagan.

A eso llegaremos con el apoyo del país, sin cuidarnos del ruido de los treinta diarios, tan eficaz para ganar lecturitas.

Este discurso fué muy aplaudido.

## La carta del Sr. Costa

De esta carta, leída en el meeting, tomamos estos párrafos:

«España es un río-seco, y todo lo que hay que hacer, lo que las Asambleas de Zaragoza han querido que se haga, lo que el partido de Unión Nacional se propone, es transformar á España de río-seco en río vivo y corriente, en río de verdad, fresco, cristalino y caudaloso, donde la civilización lleve sus dones y la política sus cuidados, que apague la sed de agua que abrasa los campos, y la sed de saber y de luz que padecen los cerebros, y la sed de consuelo y de ideal que sienten las almas, y la sed de justicia y de libertad que padece el pueblo, víctima de un caciquismo opresor que deshonra y arruina y hace de nosotros como una tribu de negros donde todavía no ha resonado el Evangelio ni fulgurado la espada de la revolución.

Se ha hecho ya demasiada política para el sembrador de ceps; ahora debe hacerse para todos, y muy principalmente para el labrador. Esa política, hecha durante todo el siglo en favor exclusivamente de las clases ilustradas, de las clases altas, no la han pagado ellas; la ha pagado el claso agricultor con montones de oro y rayos de sangre, sin haber sacado de ella ningún provecho. Ha llegado la hora de que se compense al labrador los infinitos sacrificios que ha hecho por las demás clases; es preciso pagar además el que ejerza el oficio más duro y penoso de cuantos componen el conjunto del trabajo social.

Lo que la agricultura necesita con más urgencia es transformarse gradualmente combinando el regadío con el secano y desdiciendo el barbacho de los secanos mediante el riego, mucho á poco; el empleo de los abonos químicos y la escuela práctica que ensena el uso de los abonos químicos y la alternativa de cosechas y el cultivo intensivo del regadío. Mientras el labrador se contenta con coger seis ó ocho quintales del grano que enterra, mientras no cosecha doble y no sea tan ganadero

como agricultor, ni él naldrá de su miseria presente, ni España dejará de ser lo que es, un andrjgo tirado en un rincón del mundo, entre Europa y Africa, de quien nadie hace caso sino para hacer lástimas ó para escupirla.

Solemos decir que la forma de gobierno en España es el de Monarquía parlamentaria y democrática, pero no es verdad; eso es solo en el papel, es solo en la Gaceta, pero no en la vida. La forma de gobierno en España es una monarquía absoluta, cuyo rey es S. M. el Cacicque.

Y sabéis por qué, labradores? Siento no estar ahí para decirlo en la cara y lo más alto posible: ¡Porque sois unos cobardes valientes para luchar contra todo el poder del cielo en esas épicas milicias de la agricultura; cobardes para alzar el pie y coger debajo á unas cuantas alimañas con nombre de caciques, que os tienen sujetos á su voluntad, á sus antojos ó á sus conveniencias, y os chaplan la sangre, y os roban el honor, y os hacen amarga la vida, y os convierten en un rebaño sin dignidad de hombres, noventa años después de haberse proclamado el santo principio de la igualdad de todos los hombres ante el derecho....

Esta es la gran revolución, que en España está todavía por hacer. Hace pocos días el Sr. Maura, en su discurso de Sevilla, se extrañaba de que á estas alturas de siglo la Unión Nacional hable de revolución, y nos preguntaba: «¿Dónde está la Bastilla que hay que derribar? ¿Dónde está el ogro? Y el auditorio soltó el trapo á reír. No os reís vosotros, labradores, que sabéis por vuestro mal dónde está el ogro. El mismo Sr. Maura dijo á renglón seguido que, no ya los partidos, porque no existen, sino las oligarquías de personas que han sustituido á los partidos, tienen bloqueada la prerrogativa de la Corona. Y todavía se nos pregunta por la Bastilla!

Bloqueada la régia prerrogativa en el Palacio Real; bloqueada la prerrogativa del pueblo en las urnas electorales; bloqueada la Gaceta; bloqueado el presupuesto; ¿qué más Bastilla quiere el Sr. Maura para justificar una revolución? ¿Ni cómo asaltarla, cómo romper ese bloque que desde Madrid se extiende hasta la última aldea del territorio, si no es por la revolución, cuando las vías pacíficas son ineficaces? El Sr. Maura nos dice: «Que la nación tenga voluntad y que esa voluntad se manifieste.» ¡Esto sí que es retórico! ¿Así como vinieron ustedes en 1838, en 1881?

Por otra parte, ¿cómo ha de hacerse eso de forma que guste ó que satisfaga? Porque hace veinte días la voluntad nacional quiso manifestarse, y el Gobierno, con aplauso del Sr. Maura, prohibió la manifestación. No ha parecido bastante el bloque y ahora se le pone otro.

¡Labradores de Riosoco, á despertar, á organizarse y á luchar!

### LA EXPOSICION DE PARÍS

París 22.—Hoy han visitado la Exposición millares de personas.

El polvo que cubre los paseos y plazas del recinto de la Exposición, hace casi imposible la estancia.

Toda la prensa se queja de la falta de riesgo.

Sin embargo, interin no terminen las obras, el agua no haría más que convertir en lodazales los que hoy son intrasitables y polvorientos caminos y avenidas.

### ESCASEZ DEL MINERAL DE HIERRO

#### Consejo oportuno

Una importante revista inglesa hace observar que en los grandes centros de la industria siderúrgica se estudia con atención en estos momentos el abastecimiento de minerales para el porvenir, pues no teniendo Francia, Alemania ni Inglaterra minas en su propio territorio, existe una vaga inquietud de que en día más ó menos próximo haya verdadera escasez de mineral de hierro.

En Inglaterra, la importación de minerales aumentó en 1899 en forma que permitió la producción de 700.000 toneladas de lingotes más que el año anterior; pero debe tenerse presente que el aumento de seis millones en toneladas explica que tanto España como otros países mineros hayan hecho lo imposible para aumentar su exportación, tanto que, al decir de personas competentes, es dudoso que pueda obtenerse cantidad superior en el año corriente. Las minas de Bilbao figuran por 1.070.000 toneladas en el aumento de producción del año pasado, y esa cantidad constituye, según apreciaciones autorizadas, poco más de una cuarentava parte de las existencias totales disponibles para la explotación de estos yacimientos.

En otros términos: no muchos años de una exportación semejante acabarían con las minas de Bilbao, y no existe en España, hasta el presente, distrito minero alguno que pueda reemplazarle. Ciertamente que en Santander se ha exportado en 1899 529.000 toneladas más que el año anterior, pero es la única provincia en que se ha dado este caso. Algunas provincias, y entre ellas Sevilla, han visto disminuir su producción; y la de Almería, que tan lisonjeras esperanzas presentaba hace pocos años, solo aumentó sus exportaciones durante el pasado año en 129.000 toneladas. No queremos con esto negar la posibilidad de aumentar la producción minera de España.

Lejos de eso, publicamos hace algunos meses algunas cifras que demostraban la existencia de más de 80.000.000 de toneladas de mineral de hierro; pero es lo cierto que una vez agotadas las minas de Bilbao, centro de cierto número de años se habrán acabado los minerales baratos y de fácil obtención en la Península, y ante esta consideración gravísima surge la cuestión del futuro abastecimiento de minerales para las fábricas inglesas.

Alemania y Bélgica buscan minerales de hierro en Suecia, á fin de asegurar contra las para el aprovisionamiento de sus industrias, pues solamente en Alemania, un sindicato de cinco Compañías de Altos Hornos, contrató recientemente la entrega de 900.000 toneladas anuales en varios años, á partir desde 1905.

En Bélgica se han comprado grandes cantidades de mineral sueco á entregar en 1912. Se preparan, pues, para el agotamiento de los minerales hemetidos, que se aproximan rápidamente y obligan á los fabricantes á prestar mayor atención á los minerales forasteros por todo el mundo.

Realmente estos datos merecen que fijen su atención en el asunto los mineros de Vizcaya, á fin de adoptar sus medidas respecto á la exportación de minerales, que tan grande aumento va teniendo en estos últimos tiempos, y también de nuestras fábricas de hierro y acero, á fin de que la escasez de mineral en época más ó menos lejana, no pueda ser causa de sensibles daños para el país, que ahora se apresura á exportar sus ricas hemetidas, tan apreciadas en el extranjero y que luego pueden serles tan necesarias.

### CARRERAS DE CABALLOS

La Sociedad del Fomento de la Cría Caballar ha publicado el programa de las carreras que se verificarán en el Hipódromo de Madrid los días 14, 18 y 21 de Mayo.

El primer día habrá carreras «De ventas», (premio, 1.000 pesetas; «Criterium», 2.500; «Gran premio de Madrid», 5.250; «Militar», 500; «Viesca», 1.250; «Salto» (vallas), 1.250.

Segundo día.—«Omnium», 2.000 pesetas; «Alfonso XII» (premio de la Reina), 3.000; «Militar I» (premio de la Reina), 2.000; «Madrid Polo Ponys» (premio de la Sociedad Polo Club), un objeto de arte; «Velocidad» (premio de la Infanta doña Isabel), un objeto de arte; «Steeplechase», 2.000 pesetas.

Tercer día.—«Handicap de cruzados» (premio de la Reina), 2.000 pesetas; «Gran handicap pura sangre», 3.000; «Polo» (premio de la Sociedad Madrid Polo Club), un objeto de arte; «Militar de saltos» (premio del ministerio de la Guerra), 1.500 pesetas; «Handicap de saltos», 1.750; «Consolacion», 1.000 pesetas.

### LA FERIA DE SEVILLA

Sevilla 22.—Las carreras de hoy, más animadas que las del ayer.

En la 1.ª, premio de 1.000 pesetas, ganó Carnaual, del marqués de Tovar.

2.ª 2.500 pesetas. Ganó Capuchina, de la misma cuadra. El segundo premio, de 500, fué para Fallas, de Guillermo Garvey.

3.ª Objeto de arte. Corrieron, montados por sus dueños, Manica, de Manuel Goyena; Chamberline, de Seoane; Luceiro, de Joaquín Goyena y Estrella, de Biáquez. Ganó Luceiro.

4.ª 1.000 pesetas. Ganó Judia, del conde de Benafía.

5.ª 1.250 pesetas. Vencedor, Regino, de Patricio Garvey.

### «Meetings» catalanistas

El gobernador de Gerona dirigió anoche al Gobierno el siguiente telegrama:

«Esta tarde celebróse meeting catalanista en Celba con orden y sin incidente que mereciera correctivo. Esta noche se celebrará otro en Sarriá. Ambos son pequeños púeblos inmediatos á esta capital.»

### La sublevación de los achantis

Londres 22.—En telegrama oficial expedido ayer desde Acers, se comunica la noticia de haber llegado á Cumassie la primera sección de la columna de Socorro. El despacho no contiene más detalles. Se están enviando grandes cantidades de municiones para ametralladoras.

### FIESTAS EN VALENCIA

Valencia 22.—El día de hoy es espléndido, celebrándose las fiestas en honor de San Vicente Ferrer con gran brillantez.

La fiesta principal ha sido en la casa natalicia, donde se ha cantado una misa solemne, predicándose en dialecto valenciano.

A las doce de la mañana han sido colocadas las imágenes del santo en los altares de la calle del Mar y Plaza de la Constitución, donde se representarán por los asilados de San Vicente los tradicionales milagros.

En los altares del Trosalt y plaza del Mercado se han colocado las imágenes esta noche.

### HUELGAS

#### En Madrid

Se ha generalizado la huelga de fundidores y obreros, tomando parte en ella los obreros que trabajaban en la instalación del reloj del ministerio de la Gobernación. Continúan también en la misma actitud los cerrajeros y canteros.

Mediante una transacción que han llevado á cabo con el director de la Fábrica de Tapices, hoy han reanudado sus trabajos los obreros de este establecimiento.

#### En Bilbao

Bilbao 22.—Hoy celebraron una reunión los huelguistas del tranva eléctrico. Algunos propusieron aceptar determinadas concesiones que les ofrece la Compañía, sin perjuicio de seguir trabajando hasta obtener todas las mejoras reclamadas; pero no prevaleció tal idea. Quieren que la Compañía sea quien solicite el arreglo.

#### En Valencia

Valencia 22.—Continúa la huelga de curtidores. Los obreros de los demás oficios les socorran con donativos. Todos los oficios se han adherido á la fiesta de 1.º de Mayo.

### Real Academia de la Historia

En la última sesión celebrada por esta corporación se acordó conceder el premio de 1.000 pesetas, fundado por el señor baron de Santa Cruz, al Sr. Jimenez de Henestrosa, autor de una excelente Memoria sobre las campañas y conquistas del rey San Fernando.

Se leyó una carta del abad de Santo Domingo de Silos, correspondiente de la Academia, haciendo constar los trabajos de investigación que los monjes benedictinos de aquel célebre monasterio verifican actualmente en varios archivos de España.

Se presentaron para su estudio y publicación en el Boletín académico los siguientes objetos: un anillo de plata con inscripción ibérica, hallado en Azuaga; copia de una lápida romana, sepulcral, que ha descubierto D. Rafael Vergara en la villa de Marchamalo (Guadalajara); fotografía de un mosaico romano, historiado, del primer siglo, hallado en La Bañeza (Leon); impromptu de la grande inscripción hebreo-castellana del año 1350 que está en Aguilar de Campó (Palencia).

### LA «GACETA»

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

#### Presidencia

Decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Canarias y la Audiencia provincial de dichas islas.

#### Guerra

Real órden resolviendo instancias presentadas solicitando la devolución de depósitos constituidos para la redención del servicio militar.

#### Fomento

Disponiendo se anuncie á translacion la cátedra de Literatura general y española vacante en la facultad de Filosofía y letras de la Universidad de Santiago. —Idem que se anuncie á translacion la cá-

tedra de Química inorgánica aplicada á la Farmacia, vacante en la Universidad de Barcelona.

—Idem que se anuncie á translacion la cátedra de Instituciones de derecho romano, vacante en la facultad de Derecho de la Universidad de Granada.

### SUCESOS

#### Atropellos

El coche de un comercio de ultramarinos arrolló ayer en la plaza de Madrid á un niño de siete años, ocasionándole contusiones leves.

El comandante del puesto de la Guardia civil de las Ventas que por allí pasaba, detuvo al cocher y llevó al niño á la Casa de Socorro.

—En la carretera vieja de Yicalvaro fué atropellado por la tarde Saturnino Castro, que sufrió contusiones graves en el vientre.

—Igual desgracia tuvo el joven José Gomez Acebo, que salió de entre las ruedas con la pierna izquierda fracturada.

—También en la calle de Alcalá fué atropellado por un tranva el niño de nueve años Laurano Fernandez, que sufrió en la cabeza y en las piernas graves heridas.

#### Un homicidio

En la calle de Torrijos, núm. 22, piso principal, riñeron anoche, á las ocho, Sebastian Martín Esquivias, de treinta y dos años, cocher, casado, con siete hijos, y Mariano Medina, viudo, con dos hijos.

Segun parece, el primero debía á Medina cierta cantidad por la venta de una cama, que éste quiso cobrar ayer, y como el deudor se negase á entregarle el dinero, trabáronse de palabras y llegaron á las manos.

Mariano Medina sacó una navaja, y acometiendo á su contrario, le causó tres heridas en el costado izquierdo. El lesionado cayó al suelo, y poco después fué conducido al Gabinete Médico de Pardiñas, donde falleció.

El agresor, despues de declarar su delito, quedó á disposición del juez de guardias.

#### Embalsada de palos

A causa de antiguos resentimientos, riñeron ayer en el paseo de Santa María de la Cabeza dos individuos llamados Narciso Gonzalez y Mariano Arroyo, los cuales se dieron una buena tunda de palos.

Ambos contendientes resultaron heridos, y fueron curados en la Casa de Socorro de la Inclusa, pasando el Arroyo, por su grave estado, al hospital Provincial.

#### Vuelco de un coche

[[En el paseo de coches del Retiro volcó ayer el carruaje de D. Emilio Suarez. Este señor, que iba guiando, resultó, por fortuna, ileso; pero no así D. José Gomez Acebo, que se causó la fractura de la pierna derecha.

Fuó curado en la Casa de Socorro de Pardiñas.

#### Suicidios

En el hospital Militar de Carabanchel se suicidó ayer, ahorcándose con el cinturón, el soldado del batallón expedicionario disuelto de Filipinas núm. 8, Agustin Valencia Villafraña, que se hallaba en observación en la sala de dementes.

—Anoche puso fin á su vida en una casa de la calle de la Huerta del Bayo, un joven de diez y seis años de edad, disparándose un tiro en la cabeza.

#### Un herido

En la Glorieta de Santa María de la Cabeza tuvo la desgracia de caerse é inferirse una herida en el costado izquierdo con un puñal que llevaba en el bolsillo, un zapatero llamado Saturnino Martín.

#### Mujer abandonada

En la estación del Mediodía fué ayer detenida por falta de documentos y billetes una pobre mujer llamada Valentina Pita, á quien acompañaban tres hijas menores.

Conducida á la prevención, manifestó ser mujer del cartero de Rubibarra (Navarra), el cual la despidió de casa, sin el menor motivo, obligándola á venir á Madrid, con promesa de pasarle ocho duros mensuales de alimentos.

#### Un bastonazo

Varios jóvenes que abandonaban anoche á primera hora el Parque de Madrid, hubieron de llamar la atención por el escándalo que promovieron del guarda jurado José Lopez, quien les invitó á que guardaran orden, y como le contestaran mal, le quitó el baston á uno de ellos y dió un fuerte palo á otro, llamado Carlos Martinez Fernandez, causándole una herida grave en la cabeza.

#### Rata detenida

Por robar el reloj á D. Leon Orustein, fué detenido ayer en la calle de la Princesa el rata apodado el Cholin.

## AL MENUDEO

#### Vapores-correos

Barcelona 21.—Hoy sábado ha salido de este puerto para Port Said el vapor-correo de la Compañía Transatlántica, Isla de Luxon.

Colombo 21.—Ha salido de este puerto para Suez el vapor-correo Leon XIII, de la Compañía Transatlántica.

Cádiz 22.—Esta mañana á las seis y media ha llegado el vapor-correo de la Compañía Transatlántica, Buenos Aires, procedente del puerto de este nombre y de Montevideo.

#### Subasta de un barco

En el arsenal de Cartagena se ha verificado la subasta del antiguo vapor de ruedas Vulcan, siendo adjudicado á don Eduardo de Anastasio en 26.025'99 pesetas.

#### El Sr. Moya

Ha llegado á Sevilla el director de El Liberal, D. Miguel Moya.

#### Sociedad Geográfica

La Sociedad Geográfica de Madrid (Leon, núm. 21) celebra reunion ordinaria mañana, á las nueve y media de la noche.

El Sr. D. José Ibañez Marin continuará sus conferencias sobre la guerra anglo-boer.

#### COGNAC, Henri GARNIER & Cº

#### Arrollado por un tren

Telegrafian de Jativa que estando en marcha un tren de mercancías, intentó subir á él un vecino de Torre de Cerdá, llamado Patricio Ballester, y fué arrollado, quedándosele las piernas separadas del tronco.

El paciente, trasladado luego al hospital, falleció, despues de sufrir horribles dolores. Dejó á su mujer con cinco hijos pequeños. El desgraciado tenía la mala costumbre de tomar y dejar el tren en marcha, siempre que viajase entre Jativa y su pueblo.

#### El nuevo siglo

Dicen de Málaga que existe el proyecto, para celebrar la entrada del nuevo siglo, de levantar una estatua en el Morro, á la entrada de aquel puerto, que representará á Nuestra Señora del Carmen.

### Enfermos

Hállase enfermo hace algunos días el distinguido escritor D. Federico Balart.

—También se encuentra enfermo de cuidado el secretario de la redacción de La Ilustracion Española y Americana, D. Antonio Garrido.

—El Sr. Inigo, jefe de seccion del ministerio de Estado, ha sufrido la grave y delicada operacion de un antrax.

#### Las obras de Santo Tomás

Ha llegado á Córdoba el reverendo padre Reichar, religioso benedictino alemán residente en Roma, y uno de los individuos que forman parte de la comision encargada de editar todas las obras de Santo Tomás de Aquino, por mandato y á costa de Su Santidad Leon XIII.

Son varios los tomos ya publicados de tan vasta obra, á la que anteceden trabajos eruditísimos.

El objeto de la estancia en Córdoba del padre Reichar, es compulsar dos códices del doctor Angélico, existentes en el archivo de la Catedral cordobesa y valuados en 20.000 pesetas.

El padre Reichar es autor del notable libro titulado «Actas capitulares de los dominicos.»

#### La Union Escolar

Para inaugurar la seccion de Derecho de la Union Escolar, pronunció anoche un discurso el catedrático de la Universidad Central D. Juan Ortega y Rubio.

Hizo un paralelo de Holanda y España durante la presente Edad histórica, mostrando cómo la pervivencia del espíritu medieval en nuestra patria ha dado al trade con nuestra grandeza y pone hoy en peligro la existencia misma de la nacionalidad, mientras el espíritu liberal de los Oranges ha consolidado el imperio colonial, la cultura y la riqueza de Holanda.

#### Estudio de los riegos en España

El sabio profesor M. Jean Brunnes, actualmente encargado de la cátedra de Geografía en la Universidad suiza de Friburgo, se encuentra en España comisionado por el ministerio de Instruccion pública de su país para el estudio de los riegos en el nuestro.

#### Banquetes

Los diputados y senadores por la provincia de Soria se proponen obsequiar con un banquete al señor marqués del Vado, ministro de Gracia y Justicia.

—La Asociación de Ingenieros Agrónomos obsequiará á su vicepresidente D. Manuel Aliende Salazar, con motivo de haber sido nombrado alcalde de Madrid.

#### Más guarnicion

El capitán general del séptimo cuerpo de ejército ha dispuesto aumentar la guarnicion de Gijón con un escuadron de caballería, que hoy saldrá de Valladolid para su nuevo destino.

#### El Tribunal de Cuentas

El Sr. Espada será nombrado fiscal del Tribunal de Cuentas.

#### El general Weyler

Ayer ha regresado á Madrid, procedente de Baleares.

## EDICION DE LA NOCHE

### EXÉQUIAS POR LOS LITERATOS

En la iglesia de Religiosos Trinitarias, donde yacen los restos de Cervantes, se han celebrado esta mañana solemnes exequias por el descanso de cuantos cultivaron gloriosamente las letras españolas.

La oracion fúnebre estaba á cargo del padre dominico Antonio Hernandez, quien pronunció un hermoso y elocuente discurso.

Durante la misa se cantó por la Capilla leidoriana música de los grandes compositores españoles del siglo XVI, Morales y Victoria.

La concurrencia de fieles ha sido muy numerosa y distinguida.

### Huelga terminada

Barcelona 22 (11 noche).—Gobernador á ministro:

«Se ha firmado ahora mismo ante mí un convenio entre los empleados del ferrocarril de Sarriá y la empresa. Tengo el gusto de participárselo á V. E., quedando resuelta la huelga.»

### Rumores sobre Marruecos

Londres 23.—Un telegrama de Tánger inserto en The Daily Mail de esta mañana, se hace eco de la noticia de que los gobiernos de España y Francia han llegado á un acuerdo acerca de la cuestion de Marruecos.

El telegrama habla de una accion de ambas potencias en dicho país, pero sin precisar la forma en que ésta se llevaria á cabo. Los demás periódicos de Londres guardan silencio sobre esta noticia, que debe ser acogida con prevencion, en vista de su procedencia.—Fabra.

## LA GUERRA DEL TRANSVAAL

### Rumor

Londres 23.—Con fecha de ayer telegrafian de Lorenzo Marques á The Daily Mail que allí circula el rumor de haber fallecido el general boer Dewet.

### Escaramuzas

Londres 23.—Segun telegramas que se acaban de recibir, durante el día de ayer hubo diversas escaramuzas entre Klein y Bushman Kop.

### Movimiento perezoso

Londres 23.—Las noticias recibidas esta mañana del teatro de la guerra de procedencia particular, dicen que la division inglesa mandada por el general Rundle continúa todavía en Wakkepsstroon por no haber logrado proseguir su marcha contra los boers.

Añaden que dicha division cambió ayer vivo fuego de cañon y fusilería con el enemigo.

Los boers han recibido importantes refuerzos, ocupando una fuerte posicion paralela á las de las fuerzas del general Rundle.—Fabra.

### Espada de honor

París 23.—En breve será enviada á la Ciudad del Cabo la espada de honor que varios patriotas ingleses ofrecen al coronel Baden Powell en premio de la brillante defensa hecha por éste de Mafeking.

### Noticias teatrales

#### La Pino en Cartagena

Telegrafian de Cartagena que el beneficio de Rosario Pino estuvo muy concurrido, recibiendo la bella actriz grandes muestras de simpatía.

Obtuvo grandes aplausos en La de San Quintín y en el propósito de Julio Hernandez, Los monos.

### Bibliografía

Manual práctico del Sello y Timbre del Estado, con la novísima legislación, por el inspector técnico del Timbre D. Félix Gonzalez Revilla.

Es de notar lo copioso del texto de esta obra (compuesta en los tipos más pequeños, dentro de los habituales, que ofrecen las cajas de imprenta), las numerosas notas y citas de legislación concordantes, la distribución metódica de las materias y las varias resoluciones de jurisprudencia acotadas ó insertas íntegramente en cada tratado. El autor ha querido, sobranamente, dar á conocer la ley y reglamento del Timbre á los contribuyentes de este impuesto.

Prestando, pues, hacer obra esencialmente práctica, ha desintegrado el contenido de la ley y del reglamento y distribuido sus preceptos por agrupaciones lógicas. Una de las mayores dificultades para la consulta acertada, consiste en hallar prontamente, dentro del macizo articulado de los textos legales, el precepto aplicable á cada interesado, á cada entidad y al documento ó acto de que se trata. Así, en esta obra, quien quisiera buscar con toda la premura deseada el antecedente necesario, encontrará su primera indicacion en el Índice alfabético, en donde hallará citados el concepto y los artículos de la ley y del reglamento aplicables, así como la jurisprudencia, y si por acaso todavía tuviese dudas, el Índice sistématico le dará en el acto las páginas del Manual en que los textos y jurisprudencia están insertos.

Notarios, funcionarios judiciales, empleados administrativos, agentes de Aduanas, militares y marinos, registradores de la propiedad, liquidadores del impuesto, abogados del Estado, letrados, procuradores, Sociedades, comerciantes, Bancos, Ayuntamientos, Diputaciones, Tribunales, Juntas de todas clases, Autoridades, inspectores del Timbre, expendedores de efectos timbrados, particulares, y, en fin, la universalidad de las gentes á quienes el impuesto del Timbre afecta, podrán hallar en esta obra un libro para todos y para cada uno, lo primero en el contenido total, lo segundo en la desintegracion de cada tratado particular, hecha por un procedimiento especial de confeccion y mediante los citados índices, todo lo cual representa trabajo sólo en apariencia fácil.

Dada la experiencia personal del autor, la consulta de este notable libro servirá seguramente para evitar responsabilidades con la Hacienda en una ley tan caustica como la del Timbre. Precio 3 pesetas.

### Disputos

París 23.—Al decir de la Gaceta Nacional de Berlin, han surgido divergencias entre el generalismo Roberts y el jefe de su Estado Mayor, general Kitchener.

### Movimiento de los boers

Londres 23.—Telegrafian por conducto oficial desde Wakkepsstroon con fecha de ayer, que los boers intentaron envolver la derecha del ejército inglés, pero que no lo consiguieron.

Añade el despacho que los ingleses han extendido la línea de sus posiciones.—Fabra.

### INGLESES Y PORTUGUESES

LA LANGOSTA

El ministro de Obras públicas, en vista de las alarmantes noticias recibidas de Al-

AYUNTAMIENTO

El arriendo de los Consumos.—Voto particular.—Otras noticias.

Por falta de número de señores vocales no ha podido hoy celebrarse la Junta municipal de Asociados, convocada para dar cuenta y empezar la discusión del pliego de condiciones para el arriendo de los Consumos.

El concejal republicano Sr. Nogueras tiene presentado al dictamen de la comisión mixta dos votos particulares y cinco enmiendas.

Al alcalde ha visitado esta tarde una comisión del Círculo Industrial, presidida por el Sr. Nuñez Samper, para rogarle que se incluya en el pliego de condiciones la facultad de poder aforar las materias elaboradas, pues esto lo estiman lesivo para las diferentes industrias, y que rija el actual aforo de las primeras materias.

También ha hablado con el Sr. Allende Salazar una comisión de barberos, los que han pedido a nuestra primera autoridad municipal que teniendo en cuenta el artículo 29 del reglamento de consumos, se establezca igualdad en las tarifas de introducción de los trigos y las harinas.

Ambas peticiones prometió estudiarlas el alcalde.

Firma de Gracia y Justicia

Los decretos que el señor marqués del Vadillo ha puesto hoy a la firma de S. M., son los siguientes: Nombrando deán de la Catedral de Oranese a D. Tomás Portabella Blanco.

Senador

En Oranese fué ayer elegido senador por 113 votos el señor marqués de Jerez de los Caballeros, gamacista, y único candidato que se presentó.

Nueva obra de Galdós

La nueva obra de Pérez Galdós, titulada Montes de Oca, aparecerá el 5 de Mayo próximo, y se pondrá a la venta el mismo día en toda España.

Plataforma afortunada

A consecuencia del éxito extraordinario que ha obtenido la plataforma móvil de la Exposición, las acciones de la Compañía que explota aquella han tenido un alza de más de 80 por 100.

De viaje

Han salido esta tarde para Sevilla el señor Aguilera, el barón de la Torre y el señor Suárez Inclán (D. Félix).

Felicitaciones

Al señor marqués del Vadillo le ha visitado hoy, para felicitarle por su nombramiento de ministro de Gracia y Justicia, una comisión de catedráticos de la Universidad Central.

Un atracó

En la calle de San Jorge le robaron esta madrugada la capa a un caballero llamado Felipe Palacios Fernandez.

Suicidio

La Guardia civil del puesto de Carabanchel encontró ayer, a las ocho de la noche próximamente, en la carretera de Extremadura, el cadáver de un muchacho con la cabeza completamente destrozada; al lado del cadáver había una sacopata.

Agresiones

En el Gabinete Médico del barrio de Salamanca ha sido curado esta madrugada un joven de veintidós años, llamado José Escrivá, de oficio traperero, de una herida incisa punzante en el muslo izquierdo que le ocasionó en la calle de Alcalá un suceso llamado Mariano (?) hijo del manco.

Robo

La Guardia civil de Buitrago comunica que en el inmediato pueblo de Fijilla del Valle tres sujetos enmascarados entraron en casa de un vecino, llamado Martín Ortega, intimándole les diera el dinero que tuviera en casa.

Quarteles para la Guardia civil

Hoy se ha verificado la subasta para terrenos con destino a cuarteles de la Guardia civil en Madrid, uno en la zona del Norte y otro en la del Sur.

Exposición Amaré

Hoy han vuelto a abrirse estos salones, exponiéndose algunos lienzos nuevos de mucho mérito.

Cultos

Santo de mañana.—Santos Fidel, Alejandro, Sabas, Eusebio, Leocicio y Longinos, mártires; San Gregorio, Arzobispo, y San Honorio, Obispo.

Balance del Día

El ministro de Estado ha llevado hoy a la firma de la Reina un decreto nombrando ministro de España en Méjico al señor marqués de Corvera.

El señor marqués del Vadillo ha llevado a la firma el decreto nombrando director general de Obras públicas al Sr. Alzola, y otros varios sobre personal en Gracia y Justicia.

El embajador de Austria ha conferenciado esta mañana en la Presidencia con el Sr. Silvela.

También le han visitado los señores Capdepon y marqués de Zafra.

El Sr. Paraiso ha llegado hoy a Madrid para conferenciar con el Sr. Costa.

El Sr. Alzola ha llegado hoy a Madrid, y mañana tomará posesión de su cargo.

Los periódicos de Bilbao aplauden todos el nombramiento del Sr. Alzola, y además dicen que se decidió a aceptar la Dirección de Obras públicas por influir en su ánimo las frases laudatorias que le ha dirigido el Sr. Gasset acerca de la feliz cooperación que ha de prestarle, para llevar a buen término los planes y proyectos que han de ser objeto de su gestión ministerial; y también ha influido la manifestación de la Reina al Sr. Gasset de que le agradaría mucho ver que con él compartiera el Sr. Alzola las difíciles tareas de su departamento.

Los respectivos amigos de los señores duques de Tetuan y Romero Robledo, desmienten que haya inteligencia entre los grupos que representan.

El Sr. Paraiso ha negado, por su parte, la inteligencia con el duque de Tetuan.

En cuanto al nombramiento del señor Alzola, cree que no ha debido aceptar un cargo inferior a sus merecimientos.

El Sr. Paraiso ha manifestado esta tarde que espera que mañana lleguen los individuos del Directorio de la Unión Nacional para reentrarse el miércoles y adoptar el acuerdo que quedó bosquejado en la última reunión.

Este acuerdo—que se supone ha de ser enérgico—debe solo llevar las firmas de los Sres. Paraiso, Costa y Alba.

Al Sr. Silvela han ofrecido hoy sus respetos varios generales de Marina.

Los gobernadores de Valencia y Santander regresan mañana a su destino.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen fiesta al Inmaculado Corazon de María, con misa solemne a las diez en la que predicará el P. Jimenez Campaña, y por la tarde se hará el ejercicio de la Santísima Virgen y será orador D. Juan Garrido y Garrido.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 23 DE ABRIL DE 1900 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimas precios.

Table with columns: Cotización, Día 21, Día 23, Diferen. It lists various financial instruments like 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, and various bank shares.

Charada

Cuidado con los chiquillos, exclamaba una aldeana; ¡qué gran colección de pillos; no dejan una manzana!

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: TRIPI CALLE RA

En un tribunal: —Señora, ¿conoce Ud. al demandante? —No, señor.... —¿Pues no es Ud. su mujer? —Sí, señor; pero si lo conociera, no me hubiera casado con él.

Un individuo se ha quitado la costumbre de emborracharse diariamente. —¿Quién te ha quitado ese maldito vicio? —Le pregunta un amigo. —Mi suegra.

—¿Cómo es eso? —Sí, chico; cuando estaba borracho veía siempre dos suegras en vez de una.

Funciones para mañana

- PRINCESA.—Turno 2.º.—A las 8 1/2.—Cármes. COMEDIA.—A las 8 1/2.—10.ª de abono.—Le Vergini. ZARZUELA.—Día de moda.—A las 8 3/4.—El padriño de «El Nene».—A las 9 3/4.—Carrasquilla.—A las 11.—La hija de San Baladrán.—A las 12.—El maestro de obras. LARA.—A las 8 1/2.—La sala de armas.—A las 9 1/2.—De la China.—A las 10 1/2.—El barón de Tronco Verde.—A las 11 1/4.—Segundo acto. APOLO.—A las 8 1/2.—El santo de la Isidra.—A las 9 3/4.—Cómo está la sociedad.—Estreno de El motete.—A las 10 3/4.—La diva.—A las 12.—La chavala. SCLAVAS.—A las 8 3/4.—El último chulo.—A las 9 3/4.—El escalo.—A las 10 3/4.—La alegría de la huerta.—A las 11 1/2.—Viaje de instrucción. ROMA.—Compañía cómico-lírica Prado-Chicote.—A las 8 3/4.—La huertana.—A las 9 3/4.—Ligerita de cascotes (estreno).—A las 10 3/4.—La señora capitana.—A las 12.—El Velorio. GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 9.—2.ª soirée farsionable de la presente temporada.—Debut de miss Emicasta Gassen.—Debut de los Greenyabys.—Compañía internacional acrobata, gimnástica y acrobática.—Clowns y excéntricos. Entrada general, 50 cént. GRAN CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran función en la que tomarán parte la maravillosa artista Mile. Orfeo, la notable escultora Mile. Ilda, los extraordinarios Trevalli Chiesi, los Albano, los ciclistas niños Píot y los populares clowns Pinta, Brass, Gerzon y Charvik. Entrada general, 50 cént. TEATRO Y JARDIN DEL BUEN TIRO.—Ultimas sesiones en esta corte de la tribu esquimal.—Exhibición diaria de 10 de la mañana al anochecer.—De 3 a 4 comida a los esquimales, de pescados y carnes crudas.—A las 11 1/2 y a las 5, comida a los perros.—Banda militar. Entrada, una peseta.

terminado de antemano, sea que le irritasen sus inútiles esfuerzos para continuar el viaje, es imposible decir; pero al tercer día de vano luchar contra el viento y las olas, se puso en facha y mandó acudiesen a su bordo todos los capitanes para hacerles saber la sentencia del comodoro... la que se reducía a ser abandonado.

Era esta pena la de poner en tierra al criminal con provisiones para un solo día y sin otro medio de procurárselas, deféndolo en aquellas playas desiertas, a fin de que pereciera de hambre y de frío. A semejante castigo acudían con frecuencia entonces los comandantes de las escuadras holandesas, aunque nunca se aplicaba a sujetos de tan alta clase.

Protestó Felipe inmediatamente contra la medida, apoyado por Krantz, aunque bien sabían uno y otro que su oposición iba a adquirirle la enemistad del almirante; pero los otros capitanes, que miraban a entrambos de reojo, considerándolos como advenedizos y obstáculos a su merecida promoción, dieron sus votos a favor del almirante. A pesar de esta mayoría, creyó justo Felipe manifestar su repugnancia en los términos más espigados.

—Bien sabéis, almirante—dijo el joven marino—que firmé el dictamen sobre la falta de disciplina; pero al mismo tiempo sobran razones para atenuarlo. La insubordinación tuvo por disculpa nada menos que las vidas de un gran número de hombres, no un yerro de cálculo, como vos mismo lo probasteis, adoptando la misma medida, a fin de salvar a la gente de vuestra inmediata inspección. No decretéis tan cruel castigo por un error de tan dudosa naturaleza. Dejad que

la Compañía decida la cuestión, luego que la remitáis el acusado, lo que podéis hacer tan pronto como lleguéis a la India. La pérdida de su empleo es un castigo más que suficiente por ahora, y el verificar lo que intentáis se atribuirá más bien a un espíritu de venganza que a un acto de justicia.

—¿Qué prosperidad habremos de prometernos, y cómo esperar que la Providencia nos escude de la furia de vientos y mares, si tan bárbaros nos mostramos y tan feroces los usos contra los otros?

De nada sirvieron las razones de Felipe; mandóle el almirante volverse a bordo de su propia nave, y si hubiera podido hallar una disculpa le habría privado de de luego de todo mando. Aunque por entonces no pudo hacerlo, conoció Felipe haberse granjeado la inveterada enemistad de su superior. Quitáronse al comodoro los grillos, y se le llevó a la cámara para informarle de su sentencia.

—Sea así, señor almirante—replicó Avenhorn—pues me consta sería inútil apartaros de vuestro propósito. No se me castiga por haber desobedecido vuestras órdenes, sino porque esa misma desobediencia de mi parte os indicó vuestro deber... un deber que la necesidad os obligó a cumplir instantes después. Sea así, perezca yo entre esas negras peñas, como habré de perecer, y bien que mis huesos esas frías ráfagas que ahullan por encima de estos desolados yermos. Pero, escuchadme, ¡hombre cruel y vengativo! no será el mío el solo cadáver que allí insepulto se halle ante el helado aliento de la brisa. Preveo que otros muchos participarán de mi suerte, y aun quizás vos mismo, señor almirante, os contareis entre el nú-

que en su travesía habían hallado un buque portugués en el estado más lamentable, por estar toda su tripulación enferma del escorbuto, la que habían recogido a bordo, y a fin de que tantos infelices no se muriesen en los coys que ahora ocupaban se habían dirigido hacia la costa con objeto de echarlos en tierra. Suplicó la envasen inmediatamente acopio de verdura y de otras provisiones frescas para los enfermos huéspedes, a quienes sería peligroso desembarcar en algunos días, y concluyó la relación con la muy natural solicitud de que su propia gente fuese auxiliada, en consideración al obsequio que hicieran a los naufragos portugueses.

Este bien tramado cuento fué confirmado por el oficial que el gobernador envió a bordo, pues, habiéndosele instado a que bajara a pasar revista de sus enfermos, impúsole de tal suerte la vista de tantos infelices, en el último grado de aquella terrible dolencia, con los dientes casi desprendidos, las encías ulceradas, llenas de lastras y de tumores que se dió prisa a subir del entrepuente, echando a correr cual si lo hubiesen llevado a un reclin abierto camerario, y apresuróse a llegar a tierra para dar su informe.

A las dos horas atracó al costado un lanchon con carne fresca y verduras para el abasto de tres días, y estas provisiones se distribuyeron al instante entre los marineros.

Devolvió el comodoro las gracias al gobernador en una carta, en la que hacía presente que solo su propia falta de salud le impedía manifestarle su reconocimiento personalmente, é incluyó una lista nominal fingida de los portugueses que tenía enfermos a

bordo, entre los cuales tuvo la astucia de incluir los apellidos de varios oficiales y de otras personas de distinción, quien imaginó pudieran tener parentesco con la familia del gobernador, cuyo nombre y títulos había sonsacado al oficial sntedicho. Este ardid costó poco trabajo al holandés, pues que en sus muchos viajes a Lisboa había tenido relaciones con varias casas de rango y familiarizádose con sus apellidos.

Concluyó su carta el comodoro insinuando que dentro de un par de días bajaría a tierra con el objeto de hacer su visita a las autoridades y arreglar con ellas el desembarque de los enfermos, pues le urgía proseguir su viaje de descubrimiento.

A los tres días recibíose a bordo un nuevo socorro de provisiones, y el comodoro, con un uniforme inglés de toda gala, fué a tierra y se presentó al gobernador, haciéndole un extenso relato de los padecimientos de los naufragos, prometiéndole al mismo tiempo que en menos de una semana se les trasladaría a tierra, pues que para entonces estaría bien asegurada su convalecencia. Despidióse de aquella autoridad el comodoro, despues de mil cumplidos, y recibió del gobernador la promesa de que le pagaría su visita al día siguiente, si la mar no estaba muy brava. Afortunadamente hubo alguna marejada los dos próximos días, y el gobernador no pudo cumplir su palabra hasta el tercero. Esto era precisamente lo que deseaba el comodoro.

No hay enfermedad más terrible ni más rápida en sus efectos sobre la máquina humana, y al mismo tiempo con mayor prontitud restringida, que el escorbuto, con tal que haya

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUÉS DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895—DIPLOMA DE HONOR

La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros

PRECIO EN LA ESTACION DE CENICERO

MARCA



CONCEDIDA

Table with columns: VINO EN SU PESO aproximado, 2.º año, 3.º año, 4.º año, and Kilos. Lists prices for various wine types and quantities.

Pedidos. Pueden hacerse al administrador en Elciego (Alava) Mr. G. Richard, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid D. Emilio Domínguez y Pérez. Cuesta de Santa Domingo, núm. 5, principal izquierda.

DEPOSITOS EN ESPAÑA

- List of wine distributors across various Spanish cities including Alicante, Almería, Badajoz, Avilés, Barcelona, Burgos, Cádiz, Cervera, Córdoba, Granada, Huelva, Jerez, Madrid, Málaga, Murcia, Oporto, Salamanca, Sevilla, and Valencia.

PRECIOS EN ESTOS DEPOSITOS

Table showing prices for wine in different deposit locations, with columns for quantity and price.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita en sus etiquetas, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará a la medida que se envuelva a la botella y a la media botella. Además, en las etiquetas se pone el año á que corresponde el vino.

Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías abonando al consumidor pesetas 0.25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA

Don Leon Medina y Don Manuel Marañón. Abogados del Ilustre Colegio de esta corte. Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiación forzosa, propiedad intelectual é industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Direccion de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernada.

LEYES PENALES DE ESPAÑA.—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernada.

Lección de las Leyes de Hacienda de España.—Colección de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones é impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Elogiada por R. O. de 8 de Julio de 1898.—Dos volúmenes.—15 pesetas en rústica y 19 elegantemente encuadernada.

La Administración de EL CORREO, Libertad, 29, se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

Vitalidad Debilitada, Sangre Empobrecida.

Lease lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds: 'Por muchos años padecí de divinos y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la extenuación se había apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que había producido en otros, procuré y empecé á tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió á mi salud general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo á la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre.'

Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viciada y debilidad general tomese

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Los Tirolese

EMPRESA, ANUNCIADORA. Rapidas propagandas. ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIODICOS. Grandes descuentos á los anunciantes. ANUNCIOS en Teatros, Vallas, Medianeras y sitios fijos. Sequeles de defunción y aniversarios. Pidanse Tarifas á las Oficinas. CONDE DE ROMANONES (antes Barriociego) núm. 7 y 9 entresuelos. MADRID.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS

Table with columns: Descripción, Precio. Lists services and rates for telephone company.

Se vende papel por mayoren la administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

CURACION Ó ALIVIO

de los males crónicos del pecho, de los catarros, tos, bronquitis, asma y Gitis. Propiedades del tratamiento del doctor Audet.—Las píldoras antisépticas siguen siendo el único agente terapéutico verdaderamente racional, científico y eficaz para curar la tisis pulmonar y los catarros crónicos de las vías respiratorias. Responden á las indicaciones siguientes: 1.º Como antisépticas estas píldoras impiden el asiento, procreación, multiplicación y difusión de los microbios. 2.º Como químicamente el remedio se halla desmenuado, las 'Píldoras antisépticas', teniendo en cuenta esta circunstancia, no solo pueden el poder antiséptico que reclama la dolencia, sino que, al propio tiempo, y á virtud de sus componentes, son reconstituyentes del organismo. 3.º Además de ser estas píldoras antisépticas y reconstituyentes, ejercitan una acción elástica sobre los órganos respiratorios, sobre cuyos elementos y sobre cuyas funciones obran modificando favorablemente las condiciones del pulmón y de las mucosas, é influyendo, por último, sobre la innervación broncopulmonar. Resumen: Las 'Píldoras antisépticas' son antisépticas, porque dificultan la vida de los microbios; reconstituyentes, porque modifican favorablemente la nutrición general; remedio de ahorro, porque retardan la desnutrición y no hacen tan necesaria la reparación de substancias; remedio respiratorio, porque son poderoso auxiliar de la respiración, ya que estimulan la innervación broncopulmonar. Las 'Píldoras antisépticas', impuestas ya en todo el mundo por sus virtudes verdaderamente extraordinarias, calman la tos, permiten conciliar el sueño, tan necesario y reparador, modifican y disminuyen la expectoración, que de purulenta, blanca, acreada y espumosa se torna; de difícil se hace moll; despiertan el apetito, tan necesario á todos; evitan el enfriamiento y la fiebre; reducen el número de actos respiratorios, y como consecuencia de todo esto, las fuerzas del paciente se levantan; se reanuda el espíritu y hacen, en medio de tan halagüeños resultados, menos desfavorable el pronóstico, pues se curan la inmensa mayoría y en raras directas de la menor extensión é importancia de las lesiones. 10 pesetas en rústica y 12 pesetas en elegante en las boticas y droguerías principales de España. En MADRID, García, Capellanera, 11; ALICANTE, Riego, 20; ALMERIA, Real, 16; BARCELONA, Fernando VIII, 7; BILBAO, Arce, 35; BURGOS, Cid, 17; CADIZ, Santa Domingo, 39; CACERES, Plaza, 37; CÁDIZ, Plaza de Isabel II, 2; CORDOBA, Toledo, 13; CORDOBA, Paraiso, 10; CORUNA, Real, 82; CUNCA, Zamora y Calvo Martín; GUADALAJARA, Mayor, 7; GRANADA, San Jerónimo, 13; HUELVA, Osoo, 23; JACA, Campoy; MADRID, Tetuan, 14; LERIDA, Cármen, 26; MALAGA, Granada, 42; MURCIA, Plaza de San Bartolomé, 10; NAVARRA, Campos, 6; PAMPLONA, Nueva, 2; OVIEDO, Sol, 1; SEVILLA, Arco, 2; SAN SEBASTIAN, Beagochea, 5; SORIA, Ollado, 27; VALENCIA, Mercado, 73; VALLADOLID, Orates, 39; ZARAGOZA, Coto, 48, y demás boticas y droguerías bien surtidas de España.

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES. Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION DE 1875—MEDALLA DE ORO. NIGRITINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba. Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola infensiva. NEGRO, MORENO, CASTAÑO. Deposito en todas las perfumerías de España.

MR. GAYTTE VICTORIA, 7, 2.º. Sigue enseñando con especialidad el francés hablado.

VENTA de tres capitales de onzas. Estos señores ó dominios se engranan juntos ó separadamente. En juato representan valor de un millón de pesetas y producen más del 6 por 100 libre. Se darán por la mitad ó menos. D. Luis Rioja, calle de Carretas, 3, 2.º, dará razon.

Retratos al carbono por nuevo procedimiento. Se garantiza el parecido; precios económicos.—Razon, Libertad, 29, imprenta.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE España OFICINAS Alcalá, 6 y 8

Melinos harineros montados sobre columnas de fundición sosteniendo las muelas, el mecanismo y plataforma, movidos por una máquina de vapor horizontal, sobre ruedas.—Envío franco de los prospectos detallados. 81 y 83, rue Boinod, París

Esqueles de defuncion. Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

IBARRA Y COMPANIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Málaga y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales en todos los demás puertos de la Dirección y D. Joaquín de Haro, consignatario.

BENABENT Y ARNAU. Maquinas para hacer toda clase de género de punto, como camisetas, calcetines, cubre-casaca, refajos, chalecos de Bayona, y otras varias piezas, y medias y calcetines sin costura, dados á las pesetas en adelante. Trabajo asegurado al comprador por un año. Encomienda completa y gratuita en casa. Preciados, 60, Madrid, y San Vicente, 122, Valencia.

remedios á mano. Bastan unos pocos dias para restituir á completa salud todos aquellos que apenas podían moverse en sus coys. Hallábase ya en convalecencia la tripulación del Dort, y capaz de presentarse sobre cubierta, aunque no por eso totalmente restablecida. Aguardó el comodoro á que llegase el gobernador, recibílole con todos los honores debidos, y luego que lo tuvo en la cámara, le intimó que así él como toda su comitiva eran prisioneros; que aquel era un buque de guerra holandés, y su propia gente, no los portugueses, los enfermos del escombuto. Lo consoló, sin embargo, con decirle que había juzgado preferible obtener provisiones, valiéndose de aquella estratagema, á fin de economizar la pérdida de vidas por ambas partes, lo que hubiera sido el resultado inevitable de exigirles por la fuerza; y que el cautiverio de su excelencia solo duraría el tiempo que tardase en recibir á bordo cinco vacas y el adecuado abasto de verduras para asegurar la convalecencia de la tripulación, al mismo tiempo que prometía al comodoro que no sufriría el más leve insulto la apreciable persona de su excelencia. Al oír esto el gobernador portugués, miró primero al comodoro y luego á la flota de hombres armados que cubría la puerta de la cámara, y púsose á considerar la distancia que le separaba de la población y la probabilidad de que le hicieran hacer un viaje algo extraviado. Pensando, pues, con toda prudencia estos puntos y el moderado rescate que por su libertad pedían, cuando en aquel país valia una vaca menos de dos ducados; determinó, puesto que

no encontraba callejuela para evadirse, acceder al pedido del comodoro. Pidió papel y pluma, y escribió una orden para que se remitiera lo exigido. Antes de ponerse el sol llegó á bordo el abasto, y luego que se embarcó el ganado y las verduras, el comodoro, con mil cortesías y expresiones de gratitud, acompañó al señor gobernador hasta la escala, saludándole con sendos cañonazos como lo había hecho al recibirle. La gente de la población extraño la dilatada visita que hiciera á la nave su autoridad principal; mas como á ésta no le pareciera bien divulgar el chasco que había sufrido, nada se dijo, que á sus oídos llegase, aunque el asunto circuló de tapadillas. Luego que desatracaron los botes, mandó el comodoro zarpar, y dióse á la vela muy contento de haber salvado la vida á la pobre tripulación; y como las islas de Falkland se hubiesen señalado por punto de reunion en caso de perder convoy alguna de las naves, dirigió hacia ellas su rumbo. No tardó quince dias el Dort en llegar á aquel destino, con su tripulación perfectamente restablecida y provisiones de sobra. A su llegada, pareció extraño al comodoro no ver allí al almirante; mas á las pocas horas le descubrió dirigiéndose al puerto en compañía de las otras naves de la escuadra. Parece que tan pronto como el Dort se hubo separado de la flota, resolvió el almirante tomar el consejo del comodoro, y había puesto la proa hacia tierra. No siendo tan afortunado en sus ardidés como su segundo, desembarcó una respetable fuerza armada é hizo presa de siete bueyes en una de las posesiones españolas, á costa

de igual número de hombres, entre muertos y heridos; pero al mismo tiempo, algunas lanchadas de verduras que pudieron asegurar á bordo, habían sido un recurso eficaz para la gente, que se hallaba ya en estado de mejoría. Luego que ancló el almirante, hizo señales para que el comodoro pasase á su bordo, y le reconvinó severamente por haber abandonado la escuadra. No negó el cargo Avenhorn, pero disculpóse alegando haber sido obligado por la necesidad, y prometiendo que á su vuelta á Holanda sujetaría el caso á la decision del tribunal de directores. Pero su jefe se hallaba revestido de amplísimas facultades, no solo para proceder en juicio; sino para castigar á cualquiera de sus subordinados que le faltase á la obediencia en aquella flota. En constatacion dijo al comodoro que quedase arrestado, y mandó poner grillos y encerrar en un camarote. Hízose luego señal para que se reuniesen á bordo de la capitana todos los comandantes de los demás buques, y tambien acudió Felipe como segundo del Dort. A su llegada dispuso el capitán celebrasen un consejo de guerra, para cuyo acto dábanle tambien poderes sus instrucciones. De sus resultados quedó probada contra el comodoro la falta de subordinacion, y á este dictáman víose precisado Felipe á suscribir su nombre. En seguida nombróse á éste segundo jefe de la flota, con general disgusto de los otros capitanes; pero en semejante medida no hizo el almirante sino recta justicia al superior mérito de nuestro héroe. Hecho esto, se retiró cada uno á su propio bajel. Empeñóse Felipe en hablar con

el preso, mas impidiésole el centinela, quien alegó la severidad de las órdenes que tenía, y tuvo que contentarse aquél con manifestar por señas á su amigo que simpatizaba con sus padecimientos. Permaneció la escuadra durante tres semanas en aquel fondeadero, á fin de que la tripulación se restableciese de un todo. Entretanto permanecía en su arresto el comodoro, y muchas eran las conjeturas de los demás acerca de su suerte venidera. Sabíase que el almirante estaba facultado para imponer hasta la pena de muerte; pero nadie creía que semejante castigo se destinara á un oficial de graduacion tan alta. Los demás capitanes evitaban todo trato con Felipe, y éste no podía saber cuál fuesen sus intenciones. De cuando en cuando pasaba Vanderdecken á visitar al jefe superior; pero al insinuar lo más leve acerca del comodoro, se le mandaba callar; lo que hacía desde luego por no acarrear perjuicio al comodoro, á quien apreciaba, sin que su celo por su suerte pudiera servirle de utilidad alguna. Dirigióse la escuadra hacia los estrechos de Magallanes, sin que se supiera todavía el destino definitivo del comodoro. A las tres semanas de haber dejado las islas de Falkland, entró la escuadra en los predichos estrechos, donde al principio favoreciéoles el viento hasta llevarlos en popa la mitad del camino; allí, empero, tornóse desfavorable, y ayudado de las corrientes, presentó un obstáculo insuperable al progreso de las embarcaciones. La gente á bordo comenzó á enfermar de frío y de fatiga. Sea que el almirante lo hubiese de-